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(на примере выборов в Госдуму)  
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Введение. Проблематика региональной политики и региональных элит сегодня является од-
ним из актуальных направлений изучения политико-социальных процессов в регионе. В последнее 
время активно меняются формальные правила игры, которые влияют на процессы формирования 
элитного корпуса региона и на его деятельность, такие как изменение избирательного законода-
тельства или изменение механизма рекрутирования губернаторского корпуса. Эти перманентные 
процессы изменения состава региональных элит влияют на особенности социальной структуры 
регионального социума и требуют теоретического осмысления. 

Методы. В статье рассматривается влияние электоральных процессов (результатов выборов 
депутатов Государственной Думы) на рекрутирование губернаторского корпуса. Для достижения 
поставленных целей автор использует метод описательной статистики и биографический метод. 

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. За период исследо-
вания прошли две избирательные кампании – 2007 и 2011 годов. В контрольный год после избира-
тельной компании 2007 года зафиксировано 13 случаев наделения полномочиями глав субъектов 
РФ, в 10 случаях произошла замена инкумбента. В 5 случаях губернатор сменился ввиду истечения 
срока полномочий, в 4 случаях – ввиду отставки, в одном случае – в результате «отстранения от 
должности». Индекс сменяемости составил 76,90 %. Исследуемый период кампании 2011 года 
отмечен 24 случаями наделения полномочий, в 20 из которых произошла смена главы региона. 
Индекс сменяемости равен 83 %. Средний результат Единой России по стране составил 49,1 %. 
В 5 случаях смена губернатора была связана с истечением полномочий предыдущего главы регио-
на, в остальных кейсах губернатор сменился в результате досрочного прекращения полномочий 
прежнего главы региона. Во всех случаях, когда произошла смена губернатора, кроме Саратовской 
области и Республики Мордовия, процент, набранный ЕР в регионе, был гораздо ниже среднего по 
России. В 11 регионах с самым низким процентом ЕР менялись губернаторы. На примере электо-
ральной кампании 2011 отчетливо прослеживается влияние фактора результата партии «Единая 
Россия» в регионе на сменяемость главы региона. В 11 регионах с самым низким процентом ЕР 
произошла смена губернаторов. Помимо вышеописанного фактора, влияющего на аппаратную 
выживаемость глав регионов, эксперты выделяют и другие. Среди них отметим «имиджевые» фак-
торы, привязанные к текущим рейтингам поддержки действующих глав регионов. Ограничителем 
здесь выступает отсутствие публичности и общественной экспертизы проводимых в настоящее 
время закрытых исследований, а также иногда случающиеся труднообъяснимые резкие скачки 
уровня поддержки глав регионов в социологических исследованиях.  

Заключение. Результаты исследования имеют теоретическое значения – для понимания про-
цессов рекрутирования региональной элиты, а также прикладное значение – для трактовки поли-
тики федерального центра в отношении региональной элиты. 

Ключевые слова: губернаторский корпус; региональная элита; репрезентация; рекрутирова-
ние губернаторов; механизм рекрутирования; бассейн рекрутирования; электоральные процессы.  
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THE INFLUENCE OF ELECTORAL PROCESSES  

ON THE RECRUITMENT OF THE GOVERNOR’S CORPS 
(as an example of elections to the State Duma)  
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Introduction. The problems of regional politics and regional elites today are one of the relevant 
directions in the study of political and social processes in the region. Recently, the formal rules of the 
game have been actively changing, which affect the processes of formation of the elite corps of the 
region and its activities, such as changes in the electoral law or changes in the mechanism for recruiting 
the governor corps. These permanent processes of changing the composition of regional elites affect the 
features of the social structure of regional society and require theoretical understanding. 
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Methods. The article considers the influence of electoral processes (the results of the election of 
deputies of the State Duma on the recruitment of the governor’s corps. To achieve these goals, the 
author uses the method of descriptive statistics and the biographical method. 

Results. During the study period, two election campaigns of 2007 and 2011 took place. In the 
control year after the 2007 election campaign, there were 13 cases of empowerment of the heads of the 
constituent entities of the Russian Federation, and in 10 cases the incumbent was replaced. In 5 cases, 
the governor was replaced due to the expiration of the term of office, in 4 cases due to resignation. In 
one case, as a result of "removal from office". The turnover index is 76.90 %. During the study period of 
the 2011 campaign, there were 24 cases of empowerment, in 20 of which the head of the region was 
changed. The turnover index is 83 %. The average result of United Russia in Russia amounted to 49.1 %. 
In 5 cases, the change of governor occurred due to the expiration of powers of the previous head of the 
region, in other cases the governor was replaced as a result of the early termination of powers of the 
previous head of the region. In all cases when the governor changed, except for the Saratov Region and 
the Republic of Mordovia, the percentage of EP earned in the region was much lower than the average 
for Russia. In 11 regions with the lowest percentage of EP, there was a change of governors. On the 
example of the 2011 electoral campaign, the influence of the factor of the result of the United Russia 
party in the region on the turnover of the head of the region is clearly traced. In 11 regions with the 
lowest percentage of EP, there was a change of governors. In addition to the above-described factor 
affecting the hardware survival of regional leaders, experts identify others. “Image” – tied to the current 
support ratings of the current heads of regions. The limiting factor here is the lack of publicity and public 
expertise of the currently conducted closed studies, as well as sometimes hard-to-explain sharp jumps in 
the level of support for regional leaders in sociological studies. 

Conclusion. The obtained research results have theoretical significance for understanding the 
processes of recruiting the regional elite, as well as applied value for interpreting the policy of the federal 
center regarding the regional elite. 

Keywords: governor’s corps, regional elite, representation, recruitment of governors, recruitment 
mechanism, recruitment pool, electoral processes. 
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